
 

 

 

SECRETARIA EXECUTIVA DE MUDANÇAS CLIMÁTICAS 

93ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 COMITÊ MUNICIPAL DE MUDANÇA DO CLIMA E ECOECONOMIA (CMMCE) 

 

 

DATA:  04/11/2022 

HORÁRIO:  10:00 às 12:00 horas  

LOCAL 

PRESENCIAL:  

Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas da Prefeitura de São 

Paulo - Edifício Matarazzo, Viaduto do Chá, 15 - 8º andar, Centro, 

São Paulo, SP.   

PARTICIPAÇÃO 

VIRTUAL:  

Reunião realizada através da plataforma Microsoft Teams com 

transmissão simultânea no canal SECLIMA no Youtube 

(https://www.youtube.com/watch?v=w7RPSN9JUxE ) 

PAUTA: 

1. Apontamentos sobre o acompanhamento do relatório do 

PLANCLIMA 2022/23;  

2. Considerações sobre o PPCV 2022/23.  

 

O Secretário Executivo de Mudanças Climáticas, Antonio Fernando Pinheiro Pedro, 

realizou a chamada, a fim de conferir os participantes que estavam presentes na 93ª Reunião 

Ordinária do CMMCE e em seguida fez um esclarecimento referente à COP 27. 

Foi apontado que os trabalhos realizados pela SECLIMA foram enviados para a 

Secretária Municipal de Relações Internacionais Marta Suplicy para serem apresentados na 

COP 27, desde que a ida do Secretário e outros representantes de sua secretaria não foi possível. 

Isto porque, a SECLIMA obteve junto ao governo federal credenciais para integrar a delegação 

oficial, contudo, ocorreram muitos impasses para realizar esse processo. Entende-se que, outras 

secretarias, como a SMRI,  possuem maior facilidade em articular transporte, hotéis, diária e 

outros recursos necessários para viabilizar esse processo em comparação à SGM.  

O Secretário  Pinheiro Pedro pontuou que tem participado das delegações da COP desde 

1999 na Holanda, e nesse contexto, diz que tem percebido um progressivo descomissionamento 

das representações da sociedade civil em todas as comitivas enviadas à COP.  Ainda 

apontou que a ida a Sharm El-Sheik, sede escolhida para COP 27,  implica em custos 

financeiros muito altos, o que inviabiliza não somente a participação da SECLIMA e outras 

secretarias, como também a participação de outros representantes da sociedade civil, tais como 

ambientalistas independentes.  

Finalizados tais esclarecimentos, Débora Perilo, coordenadora geral da SECLIMA, 

compartilhou o documento da ata da 92° reunião na tela e realizou a leitura. Após finalizar a  

leitura, Laura Ceneviva (SVMA) se manifestou e comentou reparos necessários da ata que foi 

https://www.youtube.com/watch?v=w7RPSN9JUxE


 

lida. As alterações sugeridas, incluem a substituição da expressão  “termo de referência”, 

localizado na 3º linha do 2º parágrafo, por “parecer do comitê”e adicionar na ata durante a 92º 

reunião que “Laura compartilhou o documento do parecer na tela, e ao longo da leitura realizou 

apontamentos das modificações que foram propostas a partir do regimento original 

encaminhado para análise”.  

Outras mudanças necessárias incluem a substituição do termo “regulamento” por 

“regimento”, trocar “M. Figueiredo” por “Ronaldo Malheiros” e corrigir “Cleyton” para 

“Clayton”. Posteriormente, o Secretário Pinheiro Pedro sugeriu apresentar o documento da ata 

na próxima reunião em formato word para possibilitar a edição. Também esclarece que, não há 

verba ou contato para transcrição da ata, dessa forma, existem 2 pessoas na SECLIMA em 

treinamento, para feitura da ata.  

Em seguida, o Secretário compartilhou na tela da reunião a apresentação referente a 

uma cartilha ESG, elaborada pela SECLIMA com o intuito de ser distribuída para órgãos da 

prefeitura de SP. Esclareceu que a cartilha precisa ser simples e sucinta, pois existem outras 

secretarias e empresas parceiras que trabalham com essa temática. O Secretário destacou que 

a cartilha foi elaborada pela equipe técnica da SECLIMA com a liderança da professora Débora 

Perilo e também obteve a participação de Elias Sfeir. Durante a apresentação do material da 

cartilha, o Secretário pontuou que o conteúdo ESG inicialmente era aplicado no setor financeiro 

e agora está sendo aplicado no setor de administração pública. Além disso, ao longo da  

discussão sobre as tarefas estruturantes da SECLIMA, o Secretário fez uma pontuação em 

relação à integração do componente climático no Plano Diretor Estratégico, onde há um diálogo 

muito complexo entre as secretarias. Ele comentou que recentemente foi realizada uma reunião 

na SMUL, onde foi decidido formatar um grupo estratégico com técnicos de SMUL e SEHAB 

para tratar da inserção das proposições antes de levá-las ao trabalho de participação.  

O Secretário fez as considerações finais sobre a cartilha e solicitou a manifestação e 

possíveis comentários dos participantes. Laura Ceneviva comentou o esforço feito para 

elaboração da cartilha, mas mencionou que o conceito de ESG é voltado para empresas, dado 

o objetivo de lucro de tais. Visto isso, os governos não precisam de ESG, pois são naturalmente 

ESG a partir da constituição, e que consequentemente é preciso tomar cuidado com tal 

abordagem.  

O Secretário respondeu aos comentários de Laura, dizendo que claramente governança 

se inicia com governança pública, de forma a compreender que  ESG está implícito na 

administração pública e que o setor privado precisa considerar a governança pública para que 

seja possível viabilizar o compliance. Contudo, é necessário que o conceito seja encaminhado 

com o objetivo de conferir segurança aos investimentos para o setor público. Dessa forma, a 

finalidade é justamente facilitar o diálogo com os organismos multilaterais e financeiros a partir 

de um projeto enquadrado  nos conceitos compreendidos pela taxonomia em empresas e até 

mesmo internacional, como a UE.  

Monica Hosaka comentou sobre o relatório anual do compromisso anual da nova 

economia e o Secretário esclarece que isso está atribuído ao SMRI. Em seguida, Laura 



 

Ceneviva comentou que gostaria de receber, como membro do comitê, um informe extensivo 

sobre o que está acontecendo no COMFROTA e sobre o que foi concluído referente ao relatório 

que foi entregue em 31 de março, assim como das ações que estão em curso. Laura também 

alega que não recebe os convites de reunião do COMFROTA e o Secretário respondeu que 

todos os membros do CMMCE recebem o convite.  

Por fim, Laura finalizou questionando a data da próxima reunião e o Secretário 

informou que a reunião ocorrerá dia 24/11. Após isso, o  Secretário apontou que os dados do 

COMFROTA estão disponíveis no site da SECLIMA, incluindo a transcrição das reuniões, e 

também que as reuniões são transmitidas no youtube, conferindo transparência aos projetos. 

Além disso, no que trata-se de atribuição a SVMA, Laura Ceneniva não fez nenhuma 

consideração pois não se trata de nenhum processo de  deliberação. Antes de encerrar a reunião, 

Laura Ceneviva pediu para confirmar a resposta padrão do template do PLANCLIMA e Débora 

Perilo esclareceu que o modelo de resposta é através do PDF enviado via SEI e que incluirá 

uma descrição destacando as informações do período de resposta. O Secretário solicitou as 

últimas considerações dos membros, ninguém se manifestou. Encerrada a reunião 

 


